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假  疫  苗  之  殇
近几周来，有关中国假疫苗丑闻的风波持续发酵。一

时间，舆论哗然，民众愤怒，领导批示，世界震惊。不法
黑心商人生产假疫苗事件的曝光深深地刺痛了国人的心。
本文介绍事件的发生及进展，中国疫苗市场混乱的局面，
分析和讨论它产生的原因和危害。     

假疫苗事件的发生及进展
7月15日，中国长春长生生物公司被举报狂犬疫苗生

产和记录造假，药物监察部门的检查证实了其生产的白百
破三联疫苗质量不合格，公司的《药品GMP证书》被收
回，疫苗的生产被停止，但这些新闻并没有受到社会的关
注。直到7月21日，一篇揭露造假的长生生物公司重重内
幕的博文《疫苗之王》在社交网络上掀起了猛烈的风暴，
才引起了举国震动。随后，李克强总理指示进行彻查，必
须给民众一个“安全、放心、可信任的生活环境 ”。习近
平主席也作出了“刮骨疗毒”的整顿批示。7月29日，长
生生物公司的董事长高俊芳等18人因涉嫌生产和销售假药
被逮捕。被删除和损坏的电脑硬盘被收缴，待进一步确定
罪证。

中国疫苗市场的混乱局面
问题疫苗在中国并非是孤立个别现象。2007年，山

西发生了近百名儿童接种疫苗后致死致残事件。在当地政
府掩盖和压制下，公布的调查结果显示，疫苗没有任何质
量问题，无人被问责和惩罚。在2010年江苏延申疫苗造假
事件中，经卫生部门查实，生产疫苗的延申公司“长期故
意造假”。它制造的假狂犬疫苗流向全国，被超过100万
人使用。2016年山东发生了非法经营疫苗案。在长达5年
中，大量过期的疫苗或因没有冷藏运输和保管所致失效的
疫苗被使用，该案件涉及18个省市，300多人，金额约5.7
亿元人民币。

假疫苗泛滥的原因
假疫苗事件暴露出当前社会的种种弊端和中国卫生保

健制度的不健全。为何在中国假疫苗肆意泛滥流行，屡禁
不止呢？仔细分析，笔者认为原因如下：

第一，生产制造商无视法律，置广大民众生命安全
于不顾。这种大规模的疫苗造假决非个人一时的行为，而
是生产公司有意识、有计划、长期的违法活动。第二，卫
生管理部门监督不力，失职。中国对疫苗的接种和流通有
严格的管理和规定。在山东疫苗案中，主犯庞氏母女任意
妄为、非法经营和销售疫苗长达五年，说明当地公共卫
生部门监督执法的严重失职。第三，厂家和经销商利益熏
心、唯利是图、不择手段。有报道称，疫苗企业的利润高
达80%。长春长生公司的产品销售额占成本的60%以上。
通过红包、回扣、行贿等不正当手段，垄断疫苗市场，扩
大不良疫苗的使用。第四，官商勾结，欺上瞒下，掩盖真
相，维护特殊集团的利益。据报道，早在去年底，长生生

物公司的百白破三联疫苗已被
查出不合格，但消息被隐瞒封
锁，致使造假活动愈演愈烈。
第五，压制媒体，打击新闻工
作者。2010年，《中国经济时
报》记者王克勤经过半年的详细
调查，揭露出山西疫苗接种的乱
象。然而，最后的结果却因“报
道不实”，报社总编和记者被调
离和解职。近期，关于假疫苗的
曝光文章和评论被删除和封杀。
如《疫苗之王》一文在国内已经
无法查阅。

假疫苗的影响及危害
疫苗接种本是预防和控制

某些疾病最有效、最廉价的医疗
方法。假的或者失效的疫苗如同
毒药，不但不能预防疾病，反而
引起严重的伤害。毒、假疫苗产
生的影响和危害如下。

其 一 ， 损 害 接 种 者 的 健
康，引起致死致残，特别是对
祖国的未来——儿童的摧残，造
成许多家庭和个人永久的伤痛。其二，假疫苗丑闻引起广
大民众对公共卫生制度的不满和对政府失去信任。其三，
打击和重创了国内医药工业的发展，也引起了中国医疗生
物股票的下跌。其四，损害了中国在国际上的形象。假疫
苗事件受到世界卫生组织和一些国际媒体的关注和批评。
其五，压制媒体、打击主持正义的新闻工作者，导致寒蝉
效应。删除曝光的文章和封杀网络声音将失去民心，也是
对奸商和腐败官员违法行为的纵容和包庇。其六，一些地
方政府对受害者及家属漠不关心，限制受害者和家属的投
诉，打压维权律师，拒绝提供法律援助和经济补偿。据报
道，有多名帮助假疫苗受害者的维权律师受到惩罚，被投
入监狱。

结束语
虽然长春制造假疫苗的责任人已经被捕，某些疫苗事

件的罪犯受到了法律的制裁，但是仍有许多制造和销售假
疫苗的黑心奸商和为造假广开绿灯的腐败官员逍遥法外。
如何能够真正取得刮骨疗毒的结果，从根本上杜绝假疫苗
泛滥流行，仍然是摆在政府和各级主管部门面前的十分艰
巨、复杂的任务。期望通过这次对假疫苗市场的清理和整
顿，中国大地不再有假疫苗事件的出现。希望政府采取切
实有效的措施和行动，真正保护人民生命和健康。呼吁政
府和社会关心和帮助假疫苗受害者及家庭，尽量减少假疫
苗对他们的影响和伤害。
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事实上，印州在1947年就通过了一部反
仇恨法，但在1977年的州法律改革时被砍去
了。近年来，民主党一直力推重立反仇恨法
案，并在2016年得到了共和党议员Glick的支
持。然而不幸的是，此举遭到了共和党议员
Tom Washburne的反对，称不能根据犯罪动
机另立法案。尽管此法案经修改又在2017和
2018立法会议上重提，但始终没有机会投票
表决。可以说，印州反仇恨法的难产与州长
的态度不无关系。据悉，他私下里要求共和
党领袖把性别一项留在法案中，不然就不通
过。

这次排犹事件发生后，州长霍尔卡姆
改变了态度，坚决表示支持印州重立反仇恨
法，为通过此法案带来了转机。中期选举在
即，每位候选人对在印州重立反仇恨法的态
度不仅对此法案是否通过起重要作用，也将
是他们对移民的人身安全的表态。


